

SUSCRIPCIÓN

TOLEDO

Trimestre. . . . 0'85 ptas.
Semestre. . . . 1'25 ptas.
Año. 2'40 ptas.
Un veinticinco. 0'85 ptas.

Número suelto 5 ctsm.

ANUNCIOS

En 1.ª plana 50 ctsm línea.
En 4.ª plana 10 ctsm línea.

SUSCRIPCIÓN

ESPAÑA

Trimestre. . . . 0'75 ptas.
Semestre. . . . 1'40 ptas.
Año. 2'75 ptas.
Un veinticinco. 0'95 ptas.

Número suelto 5 ctsm.

ANUNCIOS

Por centímetros cuadrados
precios según tarifa.

EL CASTELLANO

Dirección, TENDILLAS, 21.

Periódico semanal, LITERARIO Y DE ENSEÑANZA

Administración, TENDILLAS, 21.

ES IMPOSIBLE

Nada más fácil que halagar con promesas; nada más difícil que cumplir con obras en los problemas, actualmente estudiados y discutidos, referentes a la cuestión social; esa agitada contienda entablada entre las diversas clases sociales, y de la cual cada uno trata de sacar el partido más adecuado a sus miras ó más encaminado a la consecución de sus deseos.

No todas las cosas se miran con el desasosamiento que reclaman, es más: pocas veces el que habla ó escribe deja de manifestar, al dar forma a sus ideas, que éstas no sólo nacen y se exteriorizan como engendradas por una razón serena, sino que, por lo regular, en no pocos casos arrastran consigo ardores del corazón más ó menos apasionado, y el cual, con sus preconcebidos odios ó sus anticipados amores, hace que se traten las cuestiones con el empeño del que a todo trance quiere hacer prevalecer una idea, y no con el desinterés del que sólo procura hacer luz en una cosa.

Si cuadrara a nuestro plan, ponderaríamos aquí el régimen de la Iglesia católica, cuyas leyes son modelo de prudencia y madurez de juicio; y pudiesen tomarse como muy loable ejemplo de sobriedad y mesura, en cuanto ha rehusado siempre en ellas el empleo de la fuerza y la violencia en todas las contiendas, aunque haya estado el usarla al alcance de su mano, consiguiendo siempre sus fines por medio de la persuasión, del frío razonar, del amoroso convencimiento, de la amonestación fraterna, del caritativo consejo, y, sobre todo, de una constancia y una persistencia, por medio de la cual ha logrado paulatinamente lo que acaso, mandado con imprudente precipitación, hubiera sido descaradamente desobedecido. Modelo de esta prudente y sabia constancia es la llamada *Tregua de Dios*, para desterrar de las guerras costumbres de la Edad media, el casi conaturalizado vicio del duelo y la continua labor en la publicación de leyes caritativas para llegar, con el trascurso de los siglos, a la abolición de la esclavitud.

Pero ni es nuestro ánimo imponer como remedio a los males presentes el solo recuerdo de las leyes de la Iglesia, aunque bien quisieramos que se las hiciera la justicia que merecen, ni comprendemos que los retazos que quedan en el mundo de la santa virtud de la obediencia, sean suficientes a contener al hombre dentro de sus deberes, aunque éstos estén impuestos por la más santa y justa de las leyes. La fe que tantos cuidados nos quita al darnos hecho lo que nosotros no podemos llegar a comprender después de muchos trabajos, se empeñan los hombres en desecharla, y de ahí que se imponga hoy la necesidad de hablar clara y razonadamente de todas las cosas, sin que valga para confirmarlas la más grave autoridad ni la más probada experiencia.

Y en medio de este razonar tan buscado y esta claridad tan proclamada, aparecen las ideas modernas de los contemporáneos propagandistas en la cuestión social, como punto de verdadera negrura y de clara y patente sin razón.

Y puesto que de razonar se habla, prueba al canto, pues no está bien dejar de puntualizar siendo esto tan fácil en la ocasión presente.

Nada más enseñado, gritado y cacareado

por casi todos los peroradores de obreros que esta ó parecida afirmación: «Todos somos iguales. Todos los hombres tenemos de recho a comodidades idénticas, a poseer los mismos bienes, a disfrutar en común el regalo y molición del mundo; debemos, por tanto, protestar contra la fortuna por habernos desheredado, y tirar a tierra la riqueza y la burguesía.» Y, sin embargo, nada más engañador que este lenguaje, y si me apuráis, nada más sarcásticamente humillante para los obreros.

Porque esto resultaría legal y sincero, cuando a la par de halagar al pueblo con estas tentadoras teorías, se le ofrecieran juntamente medios de realizarlas; pero éstos suelen ser, ó la loca incitación a una lucha en la cual, las mismas venas del pueblo habrán de formar arroyos de sangre, de la cual sólo se aprovecharían algunos revoltosos, como ha sucedido en todas las revoluciones, quedando el pueblo tan mal ó peor que antes estaba, ó la egoísta petición de su sufragio, ofreciendo, para conseguirlo, el remedio de todos sus males; pero con la condición previa de que le hagan Diputado ó cuando menos Concejal.

Entre tanto, la razón serena, desapasionada, y la verdad desinteresada y desnuda, se limita a recordar al obrero, que sólo saldrá de su humilde condición, cuando una labor asidua y una noble constancia en el cumplimiento de sus deberes, le coloquen sobre el pedestal de la honradez y el mérito, capital más regalado y placer más sabroso que cuantas riquezas pueda acumular por medio de motines y algaradas, en los cuales, antes de conseguir su objeto, tendría que conculcar alevosamente las prescripciones del derecho, manchar sus manos con el cieno de una patente injusticia y arrastrar por el suelo la acrisolada hidalguía que debe ostentar como perfecto español.

Ya sé que esto no gustará, porque no halaga con el ofrecimiento de riquezas y comodidades; pero en cambio es el eco de la razón y el claro sonido de la verdad, enseñándonos con la doctrina y mostrándonos con los hechos, que «la igualdad de los varios miembros sociales, es sólo en cuanto todos los hombres tienen su origen de Dios Creador; han sido redimidos por Jesucristo, y deben ser juzgados, premiados ó castigados según la medida exacta de sus méritos ó deméritos», no en cuanto todos hayamos de poseer los mismos bienes de fortuna, ni disfrutar las mismas comodidades corporales; pues esto, además de ser ilusorio y gratuito en la teoría, es imposible, entendedorlo bien, completamente imposible en la práctica.

Muestras del género.

Como en nuestro primer número dijimos, no defendemos política ninguna; no juzgamos, por tanto, los hechos públicos con pasión de partido; no nos dejamos guiar de prevenciones que ciegan. Somos idénticos a la Iglesia Católica con respecto a la forma de gobierno. Cualquiera que sea la establecida en una nación, siempre que con leyes justas, calcadas en la Divina, fomente el bien común en todos sus aspectos, y lleve a los súbditos por el camino de la Religión y la moralidad, esa es para nosotros la mejor forma de gobierno. La República, pues, aparte de que en España de ninguna manera encaja, sin embargo, en hipótesis, tan feliz puede hacer a un pueblo como la Monarquía.

Ahora que la República, tal como la entienden nuestros republicanos, ni a éste, ni a pueblo ninguno habría de conducir a su bienestar, sino precisamente a todo lo contrario, a su perdición, hun-

dimiento y completa ruina. República, como hoy la explican los republicanos altos y bajos, es sinónimo de la más espantosa anarquía.

No hay más que tener los ojos despiertos y no cerrar los ojos para convencerse de esta triste verdad. Valencia, aquella desgraciada cuanto hermosa capital, nos proporcionaría todas las pruebas que necesitaríamos. Largo tiempo hace que gime bajo la opresión violenta del republicanismo, que allí no respeta religión ni autoridad, que pisotea y conculca la ley, para el que no existe justicia, ni respeto a la mujer, ni amor a la patria, que la impone su despótico yugo, robándole belleza, sosiego y prosperidad.

No hace mucho venían de las montañas del Norte ecos de indignación, confundidos con otros de furor salvaje. En Begoña primero, y en Santander más tarde, unos cuantos sectarios republicanos, tales tropelías cometieron, que renunciaron a pintarlas, porque la sangre se agolpa a la cabeza y afluye toda a las manos, y otra cosa, que no la pluma, quisieran éstas manejar, para dejar castigadas tan horribles blasfemias y sacrilugas profanaciones.

Reciente está aún la cuestión Nozaleda. Parecía que la unión republicana se llevara a cabo, sólo para este objeto, para encontrarse aunados, y en un sólo día pedir, con bramidos de fiera hambrienta, carne y sangre de fraile a todo pasto. A los republicanos se les debe la gloria de esta campaña tan injusta como ridícula, y si bien han salido con las manos en la cabeza, quedando tendidos en la arena, destrozados con los que les secundaban en tan infame acometida, nos han dado, no obstante, nueva muestra de lo que son y de lo que valen.

Pero aún hay otra, entre las muchas que tenemos para escoger, que subleva la sangre y que enciende en ira el corazón de todo católico y de todo español, y de cualquiera que, sin ser de nuestra raza ni de nuestra Religión, se precie de persona sensata y digna.

Bien sabe Dios lo que nos duele el estampar aquí cosas que tanto le ofenden; pero no es éste nuestro intento; sino desagraviarle de estas mismas ofensas; ponerlas a la vista de nuestros lectores, para que, con nosotros, las floren y reparen; para que sepan de dónde proceden; de quiénes han de guardarse; para que lo hagan saber a todos, y todos se pongan alerta contra ciertas propagandas anti-españolas y anárquicas en sus tendencias é ideales.

Días atrás publicaba con dolor, un periódico de Zaragoza, una hombrada, una *hazaña* de algunos republicanos de aquella ciudad, y que a juicio de ese mismo periódico «rebaja hasta el suelo la dignidad del político y la del hombre». En una fonda, y en hora avanzada de la noche, congregáronse unos cuantos avanzados salmeronianos, y después de libar, *ad salutem Patriae*, mas de lo que podían, celebraron una especie de *meeting* privado, y en el que hicieron, ni más ni menos, que lo que hacen en todos los *meetings* que dan al aire libre: blasfemar sin tino; pero llegando ellos hasta pedir—alabado sea Dios y su Santísima Madre—, la muerte de la Virgen del Pilar y la del Santo Cristo de la Seo...

Ahí tenéis la medida de los republicanos españoles; eso son, y nada más que eso.... Y no vale decir que de los crímenes de los individuos no puede responder la colectividad, ni los que en ella obtienen la parte directiva; porque si esto, en tesis general, es verdad, no lo es en cambio en determinados casos concretos, ni mucho menos, aplicándolo a la unión republicana española, pues que no unos individuos, es toda la masa la que así piensa, siente y obra. Por supuesto que esta es la fruta que da el árbol, y lo demás sería pedir cotufas al golfo.

Que no son responsables los directores é intelectuales de esta unión! Ante Dios y ante los hombres. Ellos son precisamente los culpables de todo; ellos son los que, constituyéndose en maestros inicuos, enseñan a sus muchedumbres el aprendizaje teórico y práctico de las grandes atrocidades que de continuo están llevando a cabo; ellos soliviantan a sus partidarios y les azuzan a derribar lo más santo y divino que venera la tierra; ellos, con la autoridad de literatos, oradores y juristas, envenenan el alma de los que les siguen con sus dañosas doctrinas; ellos, el jefe supremo de esa unión, es el que ha proclamado solemnemente que no hay más vida que la actual, y que la otra, de la que la fe nos habla, es una mentira.

¿Qué esperarías, pues, de un partido cuyos miembros, para serlo, han de tener perdida la fe y encañecida la conciencia? Alborotos, trastornos, vejaciones, alarma constante de la Patria, procañecidas, actos como el de Zaragoza, en los que descienden a un nivel más bajo que el de los sectadores de la media luna, que en su Corán, tienen suras consa-

gradas a la pureza inmaculada de María, y que ellos, los republicanos, villanamente ultrajan.

¿Y aún habrá ciudadanos de buena fe que quieran ver en España implantada la República?

Descubrimiento Arqueológico.

La serie no interrumpida de notables descubrimientos arqueológicos en Toledo, viene siendo, por su importancia histórica y valor artístico, digna de que fijen su atención en ella todas las personas cultas, y muy principalmente el Municipio, representación del pueblo y sus intereses, pues aparte otras consideraciones de carácter más elevado, los monumentos y detalles del arte antiguo resultan aquí manantial inagotable y fecundo de productos y rendimientos no despreciables, así como base de su resurrección artístico-industrial. Hora es ya de abandonar la indiferencia y la apatía que reinan respecto a un asunto de tan vital interés, apatía é indiferencia que contrastan con el legítimo orgullo que sienten los toledanos cuando oyen elogiar las bellezas é incomparables obras que encierra la venerable ciudad de los Concilios.

Raro es el mes que la Prensa no da noticia de un nuevo hallazgo arqueológico, con el que se aumenta el catálogo de nuestro caudal artístico; pero si esto encierra una verdad irrefutable, también lo es, y nadie lo negará, que tampoco cesa un momento el constante destruir por la piqueta demoleadora, movida a impulsos de la ignorancia ó del mezquino interés. Esto lo decimos hoy a propósito del descubrimiento que acaba de hacerse en una de las Capillas de la Iglesia del Convento de la Concepción, donde, con motivo de la obra que actualmente se hace allí, han aparecido unos restos de ornamentación mudéjar, de preciosa labor en yesería. Consisten estos elementos decorativos en un gracioso agimez, con arcos de herradura angrelados, y un arrabá cuya inscripción desgraciadamente aparece destruída.

En breve publicaremos un artículo referente al mencionado Convento, en el que daremos noticias interesantes relacionadas con su origen, fundación y descubrimientos recientes que hemos podido hacer en la Iglesia y en la parte de edificio destinado a la clausura.

M. G. SIMANCAS.

Toledo 15 de Febrero de 1904.

PARA EL SR. GOBERNADOR

En el núm. 2.º de EL CASTELLANO, publicamos un artículo titulado *La Blasfemia*, con el objeto de llamar la atención de V. S. hacia vicio tan arraigado y que tan mal dice de la cultura de una población.

Hoy insistimos sobre el mismo tema, pero con el aditamento de transcribir lo que leemos en un periódico católico. —Dice así:

«D. Juan Tejón y Marín, Gobernador de Alicante, ha publicado una enérgica circular enarmando a los dependientes de su autoridad, por «sigan el asqueroso vicio de la blasfemia y la corruptora y antisocial propaganda de impresos «pornográficos»».

Ahora bien: nosotros preguntamos. ¿No podía V. S. hacer otro tanto? Porque aquí también tenemos bastantes blasfemos y no poco pornográfico.

Del producto de esas multas, ¿cuántas obras de caridad se podrían hacer!

También le agradeceríamos que, por medio de sus agentes, impidiera ciertos corros formados en las solanas del Corralillo, Escuela de Tiro y otras, por jóvenes, algunos ya hombres de barba, y en los cuales se juega descaradamente a los prohibidos, con perjuicio de los culpables y escándalo de los transeúntes.

La sombra del manzanillo.

En un semanario político, que se publica en esta capital, hemos leído algunas afirmaciones equivocadas, á continuación del siguiente encabezamiento: *La Escuela laica*; de la cual se dice por el articulista, que es la esperanza única de las naciones, «semi-llero de almas, generador del espíritu universal, centro donde se forman los pueblos ricos, grandes, poderosos».

Pues no señor, no es así, y lo decimos sin espíritu de hostilidad á las ideas de régimen político y mucho menos á las personas; lo decimos contra opiniones absurdas cuya práctica estimamos perjudicial á todo el mundo, y más que á nadie á las clases desheredadas, que asistiendo á esas escuelas en busca de alma, salen sin ella ó la sacan perdida, precisamente porque los principios del laicismo no la tienen ni la quieren, bastándoles los «elementos de la vida industrial y colectiva, convenientemente preparados por la pedagogía moderna»; es decir, por la pedagogía sin Dios.

Si no es cierto lo que decimos, ¿qué diferencia hay entre la escuela laica y no laica, y por qué se habla de ese «espíritu universal», de «esos viejos muros de las escuelas reaccionarias», y de todas esas zarandajas de la «maldecida rutina» de zurrar las pámpanas á los discipulos, sujetar á los traviesos, y demás lindezas y contradicciones del articulista? ¿A qué llama escuelas reaccionarias y por qué las detesta? ¿Qué quiere decir con espíritu universal, sino es, y ojalá nos engañemos, espíritu independiente, razón despreocupada, inteligencia emancipada de toda idea religiosa, algo así como hombre sin obligaciones con respecto á las doctrinas de carácter y gusto sobre natural? ¿Qué quiere decir con escuela laica, sino escuela sin Dios? Así se viene entendiendo.

Y, sin embargo, pudiéramos estar equivocados, porque se afirma que en esa escuela se enseña también moral. ¿Moral? ¿Se habla de botánica ó de ética? Porque á la botánica nos tiene el autor acostumbrados, diciendo que la escuela laica es «plantel que ha de convertirse mañana (menos mal que habla de futuro) en vegetal robusto, que dé frutos sazonados para el progreso»; pero á la ética... á la ética no, porque dice que en tales escuelas se aprenderá á sentir y amar lo que hagan amar y sentir los agentes educadores, la naturaleza, la familia, la escuela laica, el medio circundante, y nadie más, nadie más. Pues diga usted que si cada uno de esos agentes tira por su lado, para qué quieren más los chiquillos y las naciones.

Para jugar con la voluntad humana no hacen la ta tantos tiranos; porque la naturaleza vino á menos por la maldita manzana, y es un sayón, un tiranuelo que hace verdad la frase del mejor poeta: *video meliora, proloque; deteriora sequor*; además, y el articulista no puede negarlo, hay familias con preocupaciones, y ese es otro tirano si le anima espíritu de selva; el medio circundante... ¿el medio circundante aunque esté influido por los rifeños, será medio educador, apto para hacer grandes á los pueblos? Francamente, se quiere una moral sin aprensiones.

La moral independiente. ¿Es eso lo que se desea para cultivar el amor á la humanidad, al saber, al trabajo, á la libertad, á la justicia? O es independiente ó no lo es; si no lo es, ¿dónde está ese «sol de la libertad que alumbrará y dará calor á los hombres de mañana? Indudablemente habrá ido por luz, porque así no la tiene. Y si es independiente ¿quién ha dicho que engendrará esos amores y no los odios contrarios? Véngame usted á mí con morales de amor á todas esas cosas, si con mi moral independiente, creo que la mayor virtud está en tenderme á la bartola, tirar los libros por la ventana y ver en cada prójimo un huésped. La moral independiente es fruto lógico del pensamiento libre, y si yo soy libre para pensar como quiera, lo soy también para vivir á mi antojo, sin que nadie tenga derecho á molestarme. Esa es la verdad escueta de la moral del hombre sin Dios. Si me ponéis trabas, ya no soy libre, y cae por su base tan decantado progreso.

Y bien, ¿con esas teorías y esas escuelas se quiere que los hombres sientan horror á las impurezas del alma? A qué cosas se mirará como impuras y que ley habrá de regir en la materia? Reclamo mi parte de derecho para legislar sobre este punto, y ateniéndome al dictamen de mi razón, que no admite soberanos por fuerza, propongo, le gislo, sanciono y promulgo, que será tenido como impuro en el alma, quien asista á las

escuelas laicales; porque quien rechaza á Dios rechaza el fundamento de la pureza y en esas escuelas no se ve á Dios por ninguna parte. ¿Quién tiene derecho á combatir me, si admite la libertad de pensamiento?...

Que en las escuelas laicales se formarán las almas y las naciones grandes. ¿Y quién las formará? ¿En qué sentido serán grandes? Hasta hoy ninguna nación, ningún alma se ha hecho grande en esas escuelas, y sin embargo, hay almas y naciones grandes. Y lo que hasta hoy ha podido ser sin esas escuelas ¿no podrá ser también en adelante? Ni aun el alma apóstata de Combes, de que muchos viven prendados, se formó en esas escuelas, aunque ya las había en Francia cuando él era muchacho; ni Francia se ha hecho grande en el sentido de *La Idea* por padecer esa clase de escuelas. ¿Quiere el colega que entablemos una discusión histórica y estadística sobre este punto? Pues si lo quiere, que lo diga, y recuerde á Napoleón.

No son naciones grandes para el articulista Inglaterra, los Estados Unidos, Bélgica, etc., etc., porque en la primera de esas naciones se permite á las Congregaciones, expulsadas de Francia, la dirección de 3.000 establecimientos diferentes de enseñanza católica, no laica; en los Estados Unidos disfrutaban no sólo de libertad, sino de especiales consideraciones, los Institutos á cuyo frente están religiosos y seglares de ambos sexos, cuya profesión es católico-práctica, no atea ni indiferente; y en el Estado de Indiana, la Universidad, que no es católica, ha concedido un crédito de un millón de dólares á los frailes arrojados de la vecina República, para que den impulso á la agricultura... hasta para la agricultura se busca á los frailes, cuyas escuelas no son laicas. En Bélgica, «la conciencia de los padres de familia se sublevó contra la tiranía de la escuela neutra, impidiendo á sus hijos la asistencia á ella, por considerarla nociva moralmente», y Bélgica es uno de los pueblos más trabajadores del mundo, y ni quiere ni tiene escuelas laicas.

Y esto que se hace en Bélgica y en los Estados Unidos y en Inglaterra, proclama do por todos los hombres de Estado dignos de llamarse así; esto es lo que se combate en las naciones minadas por la irreligión, que hace á los hombres, no almas grandes, sino grandes calamidades. Haréis en esas escuelas los denominados *espíritus fuertes*, que, por conocer el manejo del compás y la escuadra, se creen capaces de tirar líneas para fabricar, en un abrir y cerrar de ojos, mundos mejores; haréis sibaritas, blasfemos, almas sin alma que se obstinan en poner la felicidad en esa vida plástica y grosera de vivir á medida del deseo; pero hermanitos, negándoles padre; libres sin cimentar los derechos ajenos, sino es en apreciaciones humanas movedizas; honrados por el sólo cálculo de opiniones dominantes que se mudaran cada ocho días; dichosos, ricos y grandes, desatando la fiera del libre pensamiento; eso ni es hoy, ni será mañana, ni en todos los siglos. Vienen, es verdad, rafagas de dominio y de felicidad en provecho de la fuerza, de la astucia, de teorías disolventes sin ley y sin Dios; pero lo estable, no es la arena humana, y quien socaba la moralidad, desterrando á Dios del corazón, prepara el triunfo á sus verdugos. Luego vuelven las cosas á su cauce y se consolida por muchos siglos el reino de la templanza.

Permitanos *La Idea* un consejo. Para hacer prosélitos á su opinión política, no ha menester escuelas ateas; porque está probado que cualquiera puede ser republicano al mismo tiempo que católico. Lo que necesita es atraer á las masas con el ejemplo y con la exposición neta de los principios; y el que quiera esa clase de pan, que le haga buen provecho. Pero empeñarse en trastornarlo todo, puede restarle afiliados; y más que con nada, perdería con las escuelas laicas ó ateas; porque ya se va persuadiendo la gente de que tanta prevención á lo que en muchos miles de años era bueno para todos, y ahora de repente se ha hecho malo para algunos, es bastante sospecha. Por otra parte aniquilar el sentimiento religioso, para hacer creer á las gentes que así viviremos felices como en Jauja, es expuesto á engaño; y debe doler á todo corazón generoso, que, por seguir el camino de lo incierto, se encuentren las clases necesitadas sin Jauja para sus deseos y sin esperanza después de sus amarguras.

Ese es el resultado práctico de las escuelas ateas; no, no son el árbol robusto que regenera, son el árbol carcomido que envenena; su sombra es funesta, tuerce los anhelos humanos, y contentándolos con el humo de un placer que se disipa, dejando estragado el apetito del bien, en vez de hacer almas y naciones grandes, hace cada veros morales á las naciones y á los indivi-

duos. Es sombra que mata, como la sombra del manzanillo.

Hemos visto que el artículo de nuestro colega *La Idea* sobre la escuela laica, es literal reproducción de otro que publica en su primer número *El Porvenir*, de Chestre, lo cual hace que tomemos más interés en combatir la dañosa doctrina que en él se propaga.

Siempre pa atrás.

Así dicen en los célebres *couplets* del Cangrejo, que vamos en España, y esto se reproduce á diario en los periódicos rotativos y en los que son algo menos, con motivo de amparar las órdenes religiosas y salir á su defensa con gran valentía el señor Maura, á quien tachan de reaccionario, clerical, neo, etc., toda ese serie de adjetivos con que se ha enriquecido nuestra literatura periodística.

¿Cómo es posible—dicen—que progresemos si no se piensa más que en amparar las Comunidades religiosas, cuando las echan de todas partes?

Poco á poco, señores rotativos... ¿Están ustedes conformes en que la Gran Bretaña es nación adelantada? Sí. Pues lean ustedes lo que copiamos de un semanario católico español: «Apenas hace 75 años que fueron emancipados, y actualmente la jerarquía católica cuenta en el Reino y sus dependencias con dos Cardenales, 39 Arzobispos, 198 Obispos, 33 Vicarios apostólicos y 14 Prefectos apostólicos.

Sólo Inglaterra y Escocia cuentan 3.711 Sacerdotes, de ellos 1.222 Frailes (no hay que asustarse).

La cifra de los católicos excede de 11.000.000, de ellos 3.331.000 en Irlanda, 1.500.000 en Inglaterra y 520.000 en Escocia.

Añadamos á esto, que el Parlamento que en otro tiempo votó todas las leyes de persecución que se dieron contra la Iglesia, cuenta actualmente con 78 Ministros católicos, de 670 que constituyen la Cámara de los Comunes y 41 Pares católicos de 591 de la Cámara de los Lores.

En Alemania son recibidos con beneplácito los Frailes y Misioneros católicos.

En Bélgica aumentan considerablemente su número, y los Estados Unidos piden Frailes para Filipinas, por ser los únicos que dominan al indio.

¿Quieren ustedes más? Pues en las Repúblicas hispano-americanas ocurre lo propio, y son Repúblicas.

La consecuencia se deduce fácilmente: Si admitimos que estas Naciones van á la cabeza de la civilización y del progreso, hemos de admitir también que los frailes no la estorban, sino al contrario, son un elemento de ella, como han sido siempre; es decir, que con los frailes no van *pa atrás*.

¿Y nosotros? Nosotros no vamos á ninguna parte. Nos contentamos con copiar lo malo de Francia, y, para no ser menos, se empieza la persecución á la Iglesia, siendo el medio de ir siempre *pa atrás*.

LOS GLOBOS SONDAS

Para hacer estudios en las regiones elevadas de la atmósfera, además de las ascensiones libres con globos tripulados por el personal del Parque Aerostático, que el cuerpo de Ingenieros Militares tiene establecido en Guadalajara, se emplean otros globos pequeños llamados sondas, porque sirven para efectuar verdaderos sondeos aéreos, cuyos globos en lugar de observador, llevan un pequeño aparato en el cual quedan registradas las indicaciones del barómetro, del termómetro y del higrómetro á las diversas alturas.

La persona que vea caer uno de estos globos sondas, ó que se lo encuentre ya en el suelo, prestará un verdadero servicio á la ciencia, si lo recoge con todo cuidado y lo entrega al Alcalde ó al comandante del puesto de la Guardia civil, del pueblo más próximo, para que con arreglo á las instrucciones escritas que encontrará en el mismo globo, tenga conocimiento del punto de caída el Jefe del Parque Aerostático, el cual cuidará de mandar á recoger el globo sonda ó dará las instrucciones necesarias, para su envío á Guadalajara, gratificando convenientemente á las personas que hubieran intervenido en el hallazgo ó conducción del globo y del aparato registrador.

El lanzamiento ó elevación de globos sondas, se hace simultáneamente en casi todas las naciones de Europa, desde hace algún tiempo, y aun cuando parezca extraño, son muy pocos los que dejan de encontrarse y de devolverse á los puntos de procedencia. Gracias á este medio de investigación, se han podido hacer exploraciones hasta unos 20 kilome-

tros de altura, que han hecho progresar notablemente la meteorología y las ciencias con ella relacionadas, siendo de esperar que los progresos sean mucho mayores á medida que se generalice este procedimiento.

Hay que advertir que ni el globo sonda, ni el aparato registrador, pueden ser de utilidad alguna para las personas que los encuentren y que el Parque Aerostático de Guadalajara gratificará, según se ha dicho, á las personas que intervengan en el asunto; las cuales tendrán además la satisfacción de haber contribuido al adelanto de la ciencia y de que con su proceder el nombre de España quede en el lugar que corresponde, puesto que estos estudios de la atmósfera se hacen simultáneamente en casi todas las naciones de Europa, y no quedaría la nuestra en muy buen lugar si no se pudieran recuperar los globos sondas, con la misma facilidad con que se recuperan en otros países.

Suicidio de la Clase media.

Desde la Revolución Francesa, en que la Clase media ocupó la supremacía del Poder, tomando el gobierno de los pueblos de manos de la destronada aristocracia, la Clase media, de desacierto en desacierto, impulsada por la ambición que la caracteriza, y perdiendo su fuerza, y con locura manifiesta, se une á la democracia para labrar su destrucción.

Siguiendo utopías, halaga al obrero, fomenta la vanidad del artesano, les habla de derechos, los desliga de las obligaciones, los hace jueces, leguleyos y administradores sin darles instrucción oportuna, y los impulsa á cuestiones políticas que no están á su alcance, y á cuestiones sociales para las que no han nacido.

El resultado es sacarlos de su centro, romper los vínculos todos de autoridad y armonía, y provocar una lucha de clases en la que le toca perder irremisiblemente; la fuerza bruta está en el pueblo; el poder, la resistencia, está en la aristocracia. ¿Qué será de la clase media? ¿Cómo sus hijos débiles y enfermizos podrán luchar con los robustos habitantes del campo, cuando se rompa el dique que sostiene la paz? ¿Cómo sus hijas delicadas como sensitivas, podrán arrostrar la lucha inmensa que se avecina y amenaza destruir cuanto á su paso encuentre?

Es cuestión de fecha que no se puede precisar, pero se notan ya los primeros chispazos, y los estremecimientos que preceden á los grandes cataclismos.

Cerca de nosotros, en Escalonilla, el otro día se vió el fruto de la libertad falsificada que han sembrado los pedagogos republicanos, ¡veinticuatro hombres en la cárcel!, otras tantas familias privadas del salario que ganaban, y una serie de crímenes, que nacerán, con seguridad, de los odios producidos por una acción al parecer insignificante.

Este odio de clases, está latente en todas partes, esperando ocasión oportuna para salir á la superficie y escribir con sangre las páginas de una historia que debía ser de cariño y amor.

Leed la Prensa y veréis á los Gobiernos cambiar á cada instante de hombres y principios; á los partidos sin rumbo fijo ni dirección alguna; á los patronos luchar con los obreros; á éstos aumentar sus exigencias, y á todos preguntarse lo que va á suceder, sin encontrar respuesta; se sabe como empezamos, no sabemos dónde vamos á parar.

¿Qué pena, ver hombres de talento dedicados á hacer propaganda de muerte y destrucción! Como el jugador que febril y ansioso junto al tapete verde esperando mejorar su fortuna, se arruina sin sentirlo, así la Clase media busca su regeneración en el terrible juego de la democracia moderna sin ver su perdición.

Oprimida por la malicia de los de arriba y la brutalidad de los de abajo, perecerá como el cántaro de la fábula: acércate sin miedo que no te haré daño, decía un cántaro de bronce á uno de barro en medio de la corriente de un río que arrastraba á los dos, y el de barro respondió, el caso es que ya te acerques tú ó me acerco yo, aunque no quieras, el golpe es siempre para mí y el roto será yo. En la corriente republicana, que nos arrastra á todos, la Clase media quedará deshecha en cuanto choque con el bronce de la clase baja, y labra su sepulcro con los mármoles en que trata de esculpir su trono y exaltación.

Ahora bien: ¿qué debe hacer el católico en las presentes circunstancias? Luchar con todas sus fuerzas por evitar los males que se avecinan, ó atenuarlos por lo menos. El Sacerdote español debe salir del retiro, debe empuñar la bandera de la verdad y enseñarla al pueblo por todos engañado;

debe meterse en el campo de la política y hacer luz en esa manigua de ideas en que parece que el pueblo español se va a hundir para siempre, y salvarle una vez más, enseñándole el camino de la vida, apartándole de las sombras de la muerte.

NOTAS MUNICIPALES

Sesión representable en dos actos y en prosa, original de **FRAY CANUTO**

PERSONAJES

Benejas, Muro, Hernández, Conde, Gómez de Nicolás, Vera, Palacios, Solás, el Secretario, las cuartillas, la pluma y Fray Canuto, Guardias municipales y el público.

ACTO PRIMERO

Al levantarse el telón aparece el salón de sesiones del Ayuntamiento. El público, numeroso. Los escaños rojos, desiertos. Es lunes.

ESCENA PRIMERA

UNO DEL PÚBLICO. — (Dirigiéndose a otro). — Estate quieto, ¿verdad?

OTRO. — No te incomodas por poco. EL PRIMERO. — No me lastimes, ó se lo comunico al guardia.

EL GUARDIA. — Silencio, señores; no se crean que están en algún colón.

UNA VOZ. — Pero va á empezar la sesión ¿qué?

GUARDIA. — Lleva usted prisa, compadre; nadie le ha mandado llamar, cuando quiera puede retirarse.

EL MISMO. — Pues me ha sacado usted de una duda....

(El Alcalde, saliendo por una de las puertas laterales del centro y llegando hasta la barandilla, se dirige al público.)

BENEGAS. — Señores, no hay sesión por no haberse reunido el número suficiente de Concejales para poder celebrarla, faltaban cuatro, los he mandado llamar, y no les ha dado la gana de venir; por lo tanto, les ruego me dispensen.

EL PÚBLICO. — Está usted dispensado, señor Benejas, ya sabe que se le aprecia.

EL GUARDIA. — ¡Desfilen!

(El público abandona el salón.)

LA PLUMA. — Sabes lo que te digo amiga cuartilla.

CUARTILLA. — Tú dirás, compañera pluma.

LA PLUMA. — No te parece que está muy feo que un Sr. Alcalde de cuerpo entero, salga á decir al público que no hay sesión.

CUARTILLA. — Feo, ¡feísimo!

PLUMA. — No te parece que lo más natural era que hubiera salido uno de sus subordinados.

CUARTILLA. — Ni que decir tiene. Oye, oye, no has notado tú también que el señor Benejas es demasiado fresco.

PLUMA. — Ya sé por dónde vas, amiga cuartilla; por lo de no les ha dado la gana de venir ¿eh?

CUARTILLA. — Naturalmente.

FRAY CANUTO. — Amiga pluma, amiga cuartilla, me es muy grato el escucharos, más no puedo seguir prestándoos atención; ya veis, estoy ajó; adiós, queridas amigas.

LA PLUMA Y LA CUARTILLA. — Adiós, amigo Fray Canuto, que usted siga....

(Telón lento)

ACTO SEGUNDO

Aparece la misma decoración; en la mesa presidencial los Sres. Benejas, Hernández y Muro; en los escaños rojos Conde, Gómez de Nicolás, Vera, Palacios, Solás, con todos los personajes anteriores.

ESCENA PRIMERA

BENEGAS. — (Agitando la campanilla). — Da principio la sesión.

SECRETARIO. — (Leyendo). — Instancia de D. Amalia de Pablo solicitando licencia para construir un panteón en el Cementerio.

BENEGAS. — Están conformes los señores Concejales.

TODOS. — Conformes.

BENEGAS. — A otro asunto.

SECRETARIO. — Otra de la Sociedad de Obreros solicitando una subvención mensual para el sostenimiento de un Centro instructivo.

HERNÁNDEZ. — ¡Pido la palabra!

GÓMEZ DE NICOLÁS. — ¡Pido la palabra!

BENEGAS. — El Sr. Hernández la tiene.

HERNÁNDEZ. — Sres. Concejales: He oído con sumo gusto la lectura de esa instancia, y desde este momento me adhiero á esa pe-

lición, y como antecedente, tengo que manifestar que lo más que el Ayuntamiento puede consignar son 35 pesetas. He dicho.

BENEGAS. — El Sr. Gómez de Nicolás tiene la palabra.

GÓMEZ DE NICOLÁS. — Sres. Concejales: Ya sabía yo, antes de entrar por esa puerta (señala á la que está al lado de la presidencia), que el máximo que se podía consignar era el de 35 pesetas; más debo de advertir, y esto lo hago porque hay muchos maliciosos, que no se trata de un centro político; además tengo que decir al Ayuntamiento influya para la fundación de una Biblioteca popular, de gran necesidad para la clase proletaria.

PALACIOS. — Esa cantidad creo se les debe de dar mientras lleve el nombre de Centro....

BENEGAS. — Están conformes los señores Concejales.

GÓMEZ DE NICOLÁS. — Conformes en que no pase á la Comisión.

BENEGAS. — Desde primero de mes darán principio los trabajos.

SOLÁS. — Pido la palabra.

BENEGAS. — El Sr. Solás la tiene.

SOLÁS. — Sres. Concejales se me han quejado varios vecinos de Santa Eocadia diciendo, que la fuente que existía en dicha plaza, ha sido trasladada á la plaza de Santa Cruz, y pido á la presidencia se sirva trasladarla a donde estaba primeramente.

HERNÁNDEZ. — Pido se le dé al Sr. Garcés un voto de gracias por la parte que ha tomado en la organización del cuerpo de bomberos.

TODOS. — Conformes.

VERA. — Torno la palabra para dar mi aplauso al Sr. Benejas por las reformas que viene haciendo en nuestra población.

BENEGAS. — Muchas gracias, Sr. Vera, no hago nada más que lo que debo.

VERA. — También debo de decir al señor Benejas que muchos forasteros que vienen á nuestra ciudad, son agredidos por los chicos, y creo que el Sr. Alcalde, por medio de sus subordinados, debe poner coto á tales hechos.

BENEGAS. — Yo procuraré desde luego hacer lo que el Sr. Vera me indica, y a vosotros os digo (se dirige al pueblo), que cuando veáis á los chicos hacer tales cosas, los reprendáis severamente, y de esta manera podrán decir que nuestra capital es culta y civilizada.

EL PÚBLICO. — ¡Bravo! ¡Bravo! ¡Bien! Es un tío con too el bigote.

GÓMEZ DE NICOLÁS. — Debo poner en conocimiento del Sr. Benejas, que en muchas certificaciones que me llevan para firmar, de chicos que están vacunados y pueden ir á la escuela, llevan también un certificado del Sacerdote, y en alguna de ellas he visto: Fulano de tal es hijo de padres honrados; y esto me ha dado que pensar; esto va en contra de la civilización y el progreso; por lo tanto, pido se les prive á los Sres. Sacerdotes de que extiendan tales certificaciones; porque ya suponemos que los que van á dichas escuelas son católicos y están bautizados. El Sr. Bejerano, con enojo, (estas palabras concretaron su criterio). ¡Y los que no están bautizados no son tan dignos como los demás!

EL PÚBLICO. — ¡Ja, ja, ja, ¡Bien! ¡Bravo!

VARIOS. — Qué disparate.

OTROS. — Qué locura.

BENEGAS. — Se levanta la sesión....

(Telón rápido).

FRAY CANUTO.

NOTICIAS

Toledo. — Felicitamos á nuestro Alcalde D. José Benejas por el interés que se ha tomado en aderezar y hermosear la plaza y paseo del Ayuntamiento, que estaba bien necesitada. ¡Lastima que le quiten parte del mérito á tal obra los faroles de la misma plaza por lo mezquino, ó al menos, poco esbeto de su colocación!

El lunes ó martes de la próxima semana, se espera en esta ciudad á S. M. el Rey don Alfonso XIII.

Heimos tenido el gusto de recibir en esta Administración durante la última semana, la visita de los estimados colegas La Idea, de Toledo; El Informador del Clero, de Madrid; El Correo Católico, de Cuenca; Eco de la Alcarria, de Guadalajara; El Siglo XX, de Quintanar de la Orden; El Boletín de la Cruz, de Zaragoza, y El Obrero Sabalense, de Jativa.

Dos conocidos tratantes de la Corte han sido llamados á la Embajada Rusa, donde les han propuesto que contraten, mientras

dure la guerra ruso-japonesa, dos mil terneras mensuales, para destinarlas al abastecimiento de tropas; los precios que les han ofrecido son muy altos.

Los tratantes no han aceptado todavía.

Nuestro particular amigo y compañero en la prensa D. Julio González ha tenido la amabilidad de ofrecernos el cargo de Jefe de la Biblioteca provincial, con que ha sido honrado recientemente. Le damos nuestra enhorabuena y le deseamos nuevos triunfos en su carrera.

Es general en casi toda España, y se nota también en París, la escasez y alza de las carnes, sobre todo la del ganado de cerda, que va alcanzando muy subido precio en todas partes.

Se halla fuera de peligro de la pulmonía doble que ha padecido, nuestro querido amigo D. Nicolás Morón; nos congratulamos de su completo restablecimiento.

Talavera de la Reina. — El jueves próximo, 3 de los corrientes, saldrá con dirección á Talavera de la Reina, en el tren de la mañana, el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar de esta Diócesis, acompañado de D. Manuel Herberos, Vicesecretario de Cámara, con el objeto de inaugurar el Círculo Católico de Obreros recientemente fundado en dicho pueblo.

Quintanar de la Orden. — En el pozo conocido con el nombre de La Ontanilla, ha sido descubierto el cadáver de Santiago Martínez (a) Pozo-Pringuo. Se cree que se trata de un suicidio.

Hontanar. — Ha sido puesto á disposición del Juzgado el autor del crimen verificado en dicho pueblo, del cual dimos cuenta en el número anterior.

Villamiel. — El martes último llegó en automóvil á su dehesa de Calderetas, término de dicho pueblo, el Excmo. Sr. Duque de Zaragoza. Después de quedar éste en la finca, quiso continuar el conductor hasta el pueblo, pero en el camino volcó el automóvil, sufriendo el chauffers algunas heridas.

Bonillo. — Felicitamos al Párroco del Bonillo (Albacete), por sus trabajos religioso-apologéticos, y de verdadera enseñanza, desarrollados desde el púlpito ante apiñado y atento auditorio en los días que van de Cuarexima.

Mora de Toledo. — En el Boletín oficial de la provincia se ha insertado hace mas de un mes una circular de este Gobierno civil anunciando una solicitud del Sr. Ratié Jauriac, que interesa mucho á los pueblos de Mora de Toledo, Magán, Ollas, Almonacid, Mascarque, Alameda, Borox, Yuncos, Azaña, Yuncler é Illescas.

El Sr. Ratié es propietario de la Central Eléctrica de Ateca, sita en el término municipal de Villaseca de la Jagra, y en la referida solicitud se pide el tendido del cable eléctrico desde dicha fábrica hasta los pueblos mencionados.

En la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, ha estado de manifiesto el proyecto á que la solicitud se refiere, á los efectos de la ley vigente de servidumbre eléctrica.

Según puede verse en uno de los últimos números del Boletín oficial, ha comenzado ya á incoarse por el Ayuntamiento de Mora de Toledo, el expediente de expropiación de los dos extensos huertos que, precisamente en el centro de tan importante villa, posee la Condesa de Mora, ó sea, la Emperatriz Eugenia.

Cuando estén expropiados dichos huertos, el Ayuntamiento proyecta edificar sobre ellos nuevas casas consistoriales, Juzgado municipal, Casa-cuartel para la Guardia civil, Casa de Correos y Telégrafos, Escuelas públicas, paseo y glorietta.

Desde que se hizo público el proyecto del ferrocarril económico de Alcazar de San Juan á Mora de Toledo, han multiplicado su valor los terrenos situados entre Conduegra y Mora, hacia la llamada Venta del Escandalo, en donde los vecinos de esta última villa piensan continuar las grandes plantaciones de viñedo y olivares comenzadas hace algunos años.

La empresa del mentado ferrocarril construirá una estación ó cargadero en dicho sitio, la cual facilitará, con gran economía, el acarreo de las uvas y aceitunas á la estación de Mora de Toledo.

Novés. — Son de muy edificante ejemplo, y van dando un completo resultado, según puede juzgarse por el creciente número de fieles que á ellos acude, los Ejercicios y devociones que durante la Santa Cuarexima viene celebrando en su Iglesia el celoso Párroco de Novés, los cuales son ayudados por el Maestro de la misma localidad D. Juan Puebla, que ha enseñado á sus típicos discípulos unas coplillas, saturadas de devoción y amor al prójimo, y que al cantarse en el Templo por las inocentes voces de los niños, despiertan en todos los corazones los salvadores sentimientos de la caridad cristiana, á la par que los hace germinar en sus propias almas.

Ha producido excelente resultado la tómbola organizada en dicha localidad, durante el pasado Carnaval, con el objeto de allegar recursos para la Hermandad de sufragios y socorros titulada de las Benditas Almas. El Párroco y Junta directiva de dicha Hermandad han probado una vez más su celo, y han hecho ver que el pueblo siempre corresponde con noble impulso á secundar las buenas obras, cuando las guía un buen fin, en provecho del prójimo.

Urda. — El día 14 de los corrientes han sido halladas, en el Callejón de la Carcosa, donde estaban enterradas, junto á una pared, la corona y escapularios de plata, con algunas otras alhajas que habían sido robadas sacrilegamente, hace dos meses, á la Imagen de Jesús Nazareno, en la Ermita extramuros de dicha localidad. Tanto por el hallazgo en sí, cuanto por la forma casi sorprendente en que se ha verificado, ha llenado al vecindario de alegría, aumentando la inmensa fe que, de tiempo inmemorial, profesa á tan milagrosa Imagen.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas. — Días 28 y 29, Parroquia mazarabe de San Marcos; 1 y 2 de Marzo, Iglesia de Padres Jesuitas; 3 y 4, Iglesia del Colegio de Doncellas; 5 y 6, Convento de Gaitanas.

Santa Iglesia Primada. — El domingo y viernes próximos, Sermón en la Misa conventual á cargo de los Sres. D. Salvador Sánchez Valdepeñas, Dignidad de Tesorero, y D. Santiago Pastor, Canónigo, respectivamente.

Parroquia de San Marcos. — Continúan haciéndose los Ejercicios anunciados en el número anterior, y explicando la Doctrina al toque de oración, con Sermón á cargo del Sr. Cura párroco.

El día 4 de Marzo, primer viernes de mes, Ejercicios del Corazón de Jesús, con Misa de Comunión á las ocho, y por la tarde Sermón á cargo de don Joaquín de la Madrid, Capellán del Hospital del Rey.

Parroquia de Santa Justa. — Rosario al toque de Oraciones y explicación de la Doctrina, á cargo del Sr. Párroco de dicha Iglesia.

Parroquia de San Vicente. — Miércoles y viernes, á las cinco de la tarde, Via Crucis.

Iglesia de Padres Carmelitas. — Misa de Comunión á las ocho el domingo 28, y á las cuatro y media de la tarde Rosario, Sermón á cargo de uno de los Padres, y Ejercicio de los siete domingos á San José. El viernes, á las cinco, Via Crucis.

Iglesia de Padres Jesuitas. — Mañana domingo Misa de Comunión á las siete, como terminación de los Ejercicios dados por los Padres á las señoras durante la presente semana.

Colegio de Doncellas. — El viernes, á las cuatro de la tarde, predicará el P. Agapito, Carmelita descalzo.

Convento de Gaitanas. — Continúan los domingos á San José, Misa de Comunión á las siete, Ejercicios á las diez con Misa.

Convento de San Pablo. — El viernes, á las cinco de la tarde, predicará D. Carlos Ancoo, Capellán de Reyes.

San Felipe Neri. — Martes, miércoles y domingos, al toque de Oraciones, Via Crucis.

Ermita de San Roque. — Via Crucis en la forma y hora anunciados en nuestro número anterior.

A las cinco y media de la tarde Rosario y explicación de la Doctrina á los niños de las Escuelas públicas en todas las Parroquias.

TOLEDO

IMPRENTA VIUDA E HIJOS DE J. RODRIGUEZ
SANTA TOMÁ, 23. — TELÉFONO 61.

OPOSICIONES A NOTARIAS

CUESTIONARIO DE PROCEDIMIENTOS JUDICIALES, arreglado á las oposiciones del Cuerpo de Aspirantes á Notarios, por D. Baldomero Campos y González, Abogado y Licenciado en Filosofía y Letras.

Se vende al precio de TRES PESETAS en la Librería de la Viuda é hijos de J. Peláez, Comercio, 55, Toledo.

Novena de SAN ILDEFONSO
ARZOBISPO DE TOLEDO

Original del Párroco de Santiago de Guadalupe; se vende en casa del autor á REAL el ejemplar y á 15 pesetas el 100.



La Electricista Toledana.

Hallándose vacante la plaza de Secretario-Tenedor de Libros de esta Sociedad, con el sueldo anual de 2.000 pesetas, se anuncia á concurso para que los aspirantes que lo deseen, puedan solicitarlo hasta el día 2 del próximo mes de Marzo. El Consejo de Administración de la misma, después de conocer á los que lo soliciten y de someterlos á un examen conveniente, nombrará libremente al que á su juicio reúna mejores condiciones.



TALLER

DE **RESTAURACIÓN Y ENCARNACIÓN**

DE Imágenes de Madera.

BARRIO NUEVO, 17.-TOLEDO

Academia San Ildefonso

dirigida por los

HH. MARISTAS DE LA ENSEÑANZA
Calle del Lócum, 16.

El Instituto de Hermanos Maristas de la Enseñanza, aprobado por la Iglesia y autorizado en España por Real orden de 1888, como Institución docente, se halla establecido ya en muchas capitales y ciudades del Reino.

Con el beneplácito de Su Eminencia y de las dignísimas Autoridades de Toledo, acaba dicho Instituto de fundar en esta católica y alta ciudad, Calle del Lócum, 16, un Centro de enseñanza con el título de

Academia San Ildefonso

concretándose para hasta el próximo curso en preparar niños para el ingreso del Bachillerato y Comercio, en dar repaso de asignaturas, lecciones particulares y prácticas de Lenguas (Francés, Inglés), Dibujo y Caligrafía; contando para la enseñanza de los idiomas con profesores regresando de las propias naciones.

CONSULTA

EN LAS ENFERMEDADES DE LA MUJER Y DEL NIÑO

Se encuentra en Toledo, desde hace unos días, nuestro amigo el especialista en enfermedades de mujeres y niños Dr. Gómez de la Mata, Médico por oposición de la Beneficencia municipal de Madrid.

Durante el tiempo que permanezca en esta ciudad, recibe consultas en su domicilio, SIERPE, 11, principal derecha, de once á una todos los días.

"EL CASTELLANO"

Periódico semanal, LITERARIO y de ENSEÑANZA

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. residente en provincia de calle núm., desca se le considere como suscriptor durante trimestres. (Firma)

Remítase á la Administración en sobre abierto, franqueado con un cuarto de céntimo.

Miguel Gálvez

SELLOS DE CAUCHO Y METAL



CRISTO DE LA LUZ, 22.
TOLEDO

PLATA MENESES

OBJETOS DE METAL BLANCO PARA IGLESIAS Y ORATORIOS

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10.--TOLEDO

Esta casa tiene siempre en existencia lo más corriente, como custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, crucifijos, copones, sacras, vinajeras, etc, etc.

Se hacen encargos de cuanto concierne con dicho artículo, que no haya en el momento.

La calidad y precios son con arreglo al catálogo de MENESES

Las ventas se hacen al contado ó á plazos mensuales con el aumento de un 5 por 100.

Cualquier pedido se mandará como indiquen, ó de no indicarlo como esta casa crea más conveniente.

Se compra plata vieja, y se cambia por objetos de plata MENESES

Contra la "Tos Ferina"

usad el Jarabe antiferino de

Sánchez-Cabezudo.

La experiencia ha demostrado la bondad de este medicamento, como lo prueban los muchos certificados que obran en poder del autor, y que varios de ellos hacen referencia á curaciones efectuadas en hijos de los Facultativos certificantes.

Este JARABE, á más de su eficacia contra la «TOS FERINA», cura ó mitiga, al menos, toda clase de TOSES y CATARROS, careciendo de calmantes que alteran y perjudican la salud.

VENTA: En todas las Farmacias, y en la del autor

Plaza de la Magdalena, 3.

TOLEDO

BARRIO NUEVO, 17

Restauración, Blanchado y Restauración de Cuadros al óleo sobre lienzo.

TOLEDO

Taller de Hojalatería

DE LA

Viuda de Toledo.

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general, que esta antigua casa continúa establecida en la calle del Hombre de Palo, núm. 10, no habiéndose trasladado á ninguna otra parte, como pudiera deducirse del anuncio publicado por mi antiguo oficial D. VICENTE MORCÓN, al ofrecer el taller que ha establecido por su cuenta.

Esta casa sigue ejecutando cuantos trabajos se la encarguen, con el esmero y economía que tiene acreditados en su larga existencia.

10, HOMBRE DE PALO, 10

BAZAR DE MARIANO ORTIZ

En este establecimiento antiguo y acreditado, se encontrarán en buenísimas condiciones de precios y en toda clase de modelos y formas de estilo corriente y clásicos de la antigüedad, cuantos muebles, camas y sillerías puedan desearse.

VENTA Á PLAZOS Y AL CONTADO

"El Castellano"

Se admiten suscripciones para este periódico, que se publicará todas las semanas, al precio de 0'65 pesetas trimestre, encontrándose también de venta en el Centro de periódicos de

Marcelina Silla.

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIÓN DE COCHES

DE

D. Pedro López y Calvo.

¡ÚNICO EN SU CLASE! ¡PRECIOS ECONÓMICOS!

En estos talleres, cuya fundación se remonta al siglo XVII, se construyen y reparan toda clase de coches, contando con todos los adelantos modernos correspondientes al ramo.

Talleres: Corral de Don Diego, núm. 5.
(PALACIO DE D. ENRIQUE DE TRASTAMARA)

Colegio Provincial de Practicantes.

El 14 de Marzo próximo, á las dos de la tarde, se reunirá en Junta general (Bulas, 13) para tratar asuntos de importancia, rogando la asistencia.



GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

COCHES

DESPACHO CENTRAL:

Plata, 28, y Ropería, 4.

Teléfono, 54.

COCHERAS:

San Salvador, 4

Teléfono 143.